Латинский алфавит
	Буква 
	Название 
буквы 
	Правило чтения 
	Пример 

	A a 
	а 
	[а] 
	astrum [аструм]–звезда 

	B b 
	бэ 
	[б] 
	barba [барба]– борода 

	C c 
	цэ 
	[к] 
	перед гласными 
a, o, u, согласными 
	caput [капут] ̶ голова 

	
	
	[ц]
	перед гласными 
e, i, y, ae, oe 
	circus [циркус]– круг 

	D d 
	дэ 
	[д] 
	dens [дэнс]– зуб 

	E e 
	э 
	[э] 
	ego [эго]– я 

	F f 
	эф 
	[ф] 
	fibra[фибра]–волокно 

	G g 
	гэ 
	[г] 
	gustus[густус]–вкус 

	H h 
	ха 
	[γ] 
	звук средний между [г] и [х], 
напоминает украинское г 
	herba [γэрба]– трава 

	I i 
	и 
	[и] 
	ligaméntum  [лигамэнтум] – связка 

	J j 
	йот 
	[й] 
	встречается перед гласными 
a, o, u, e 
	jejunum – тощая кишка


	K k 
	ка 
	[к] 
	kalium [калиум]– калий 

	L l 
	эль 
	[лʼ] 
	[лʼ] 
произносится мягко 
	liber[либэр] – книга 
luna [лʼуна] ̶ луна 

	M m 
	эм 
	[м] 
	magister[магистэр] 
– учитель 

	N n 
	эн 
	[н] 
	nomen [номэн]– имя 

	O o 
	о 
	[о] 
	os [ос]– кость 

	P p 
	пэ 
	[п] 
	pars [парс]– часть 

	Q q 
	ку 
	[к] 
	используется только в сочетании qu[kv] 
	aqua [аква]– вода 

	R r 
	эр 
	[р] 
	regio [рэгио] – область 

	S s 

	эс 
	[с] 
	sol [солʼ]– солнце 

	
	
	[з]
	между гласными, 
перед звонкими согласными r, l, m, n 
	rosa [роза]– роза 

	T t
	тэ
	[т]
	tempus [тэмпус]– время 

	
	
	[ц]
	в сочетании ti перед гласными
	articulatio [артикулʼацио] 
– сустав 

	
	исключение: 
s, t, x предшествуют сочетанию 
ti перед гласным
	bestia[бэстия] – зверь 
mixtio [микстио] – смесь 

	U u 
	у 
	[у] 
	usus [узус] 
– употребление 

	V v 
	вэ 
	[в] 
	vena [вэна]– вена 

	X x 
	икс 
	[кс] 
	radix [радикс]– корень 

	Y y 
	ипсилон 
(игрек) 
	[и] 
	systema [систэма] 
– система 

	Z z 
	(зета) 
	[з] 
	zigoma[зигома]– скула 
Исключения: 
Zincum [цинкум] – цинк, 
influenza [инфлюэнца]–инфлюэнца 




Дифтонги и диграфы
Помимо отдельных гласных буквв составе латинских слов используются дифтонги диграфы. 
Дифтонги (от греческого dis – «дважды, двойной» и phthongos – «звук») – сочетания двух гласных, которые составляют один слог. В латинском языке два дифтонга: au, eu.
	Дифтонг 
	Произношение 
	Пример 

	au 
	[ау] 
	aurum [аурум]̶ золото 

	eu 
	[эу] 
	pleura [плʼэура]̶ плевра 


Диграфы (от греческого dis – «дважды, двойной» и graphe – «начертание», «буква») – сочетания двух букв, которые произносятся как один звук. В латинском языке два диграфа: ae, oe. 11 

Буквосочетания ae, oe читается как один гласный не всегда. В случае если над буквой е стоит знак долготы (горизонтальная прямая линия) или две точки, следует произносить двегласных: [аэ] или [оэ].
	Диграф 
	Произношение 
	Пример 

	ae 
	[э] 
	aeger [эгэр] ̶больной 

	oe 
	[ö] немецкое 
	oedema [öдэма] ̶отёк 

	aē /аë 
	[аэ] 
	aēr[аэр] ̶воздух 

	oē / оë 
	[оэ] 
	poēsis [поэзис] ̶творение 



Буквосочетания согласных 
В латинской орфографии встречаются также буквосочетания согласных с h. Данные диграфы появляются в терминах греческого происхождения.
	Написание 
	Произношение 
	Пример 

	ch 
	[х] 
	charta [харта] –бумага 

	ph 
	[ф] 
	phasis [фазис] ̶фаза 

	rh 
	[р] 
	rhizoma [ризома] – корневище 

	th 
	[т] 
	Mentha [мэнта] –мята 



Следует обратить внимание на буквосочетания с гласной u: ngu и qu. 
Буквосочетания c гласной u
	Написание 
	Произношение 
	Пример 

	ngu 
	[нгв] 
перед гласным 
	lingua [лингва] – язык 

	
	[нгу] 
перед согласным 
	angulus [ангулʼус] – угол 

	qu 
	[кв] 
	aqua[áква] – вода 


Задание 1. Прочитайте слова. Объясните правила чтения согласной c 

cáput – голова 
cor – сердце 
cérebrum – мозг 
córpus – тело 
dóctor – доктор 
medicína – медицина 
medicaméntum – лекарство 
médicus – врач 
cúra – лечение 
céllula – клетка 
disciplína – наука, учение 
discípulus – ученик 
consílium – совет, совещание 
cíngulum – пояс 
cúrsus – течение 
cíto – быстро 
acútus – острый 
acídum – кислота 
bácca – ягода 
caecum – слепой

Задание 2. Прочитайте слова. Обратите внимание на чтение g, h, l, x

kálium – калий 
tábula – стол 
lux– свет 
vox – голос 
rádix – корень 
gútta – капля 
gingíva – десна 
hérba – трава 
hómo – человек 
humánus – гуманный 
hépar – печень 
hirúdo – пиявка
génu – колено 
ligaméntum – связка 
plánta – растение 
gránulum – гранула 
imágo – изображение 
flos – цветок 
exémplum– пример

Задание 3. Прочитайте слова. Объясните правила чтения согласной s

stérnum – грудина 
úsus – применение 
os – кость 
óssa – кости 
músculus – мышца 
óculus – глаз 
vísus– зрение
cásus – случай 
sutúra – шов 
násus – нос 
státus – положение 
rósa – роза 
spíritus – спирт 
pépsis – пищеварение

Задание 4. Прочитайте слова. Объясните правила чтения согласной t

útilis– полезный 
particípium– причастие 
inítium – начало 
óstium – отверстие 
distántia – расстояние 
imitátio – подражание 
míxtio – смесь 
áctio – действие 
sapiéntia – знание 
sciéntia – наука
tértius – третий 
instrúctio – инструкция 
destillátus – дестилированный 
articulátio – сустав 
tíbia – большеберцоваякость 
operátio – операция 
combústio – ожог 
commótio – сотрясение 
inflammátio – воспаление 
dentínum –дентин

Задание 5. Прочитайте слова. Обратите внимание на чтение буквосочетаний согласных qu, ngu, ch, rh, ph, th

squáma – чешуя 
língua – язык 
sánguis – кровь 
únguis – ноготь 
ángulus – угол 
unguéntum– мазь 
schóla – школа 
schéma – схема 
cóncha – раковина 
phósphorus – фосфор 
phásis – фаза 
elephántus– слон 
rhýthmus – ритм 
rhéum – ревень 
rhizóma – корневище 
rhínos – нос 
thálamus – таламус 
therapía – лечение 
Quércus – дуб 
phálanx – фаланга 
quadrátus – квадрат
thésis – тезис, положение
bráchium – плечо

Задание 6. Прочитайте слова. Обратите внимание на чтение гласных e, i, y и полугласного j

béne – хорошо 
stúdium– занятие 
medicína– медицина 
nérvus – нерв 
déns–зуб 
fémur – бедро 
stérnum –грудина 
íris – радужная оболочка 
iódum – йод 
iatría –лечение 
lýmpha – лимфа 
glycerínum – глицерин 
phýsica – физика 
thýpus – тиф 
hygiéna – гигиена 
juvenális – юношеский 
major – большой 
judícium – мнение, суждение 
junctúra – соединение 
jejúnum –тощая кишка

Задание 7. Прочитайте слова, содержащие дифтонги au, eu и диграфы ae, oe

	áurum – золото 
áuris – ухо 
áudio – я слышу 
auscultátio– выслушивание 
aurícula – ушко 
Eucalýptus – эвкалипт 
Európa – Европа 
calcanéus – пяточная кость 
néuter – ни тот, ни другой 
aneurýsma – аневризма
	aegrótus – больной 
aetas – возраст 
haema – кровь 
aether – эфир 
aēr – воздух 
aērosólum – аэрозоль 
foetus – плод, зародыш 
oedéma – отек 
rhoea – течение, истечение 
poēsis – творение 


 

